
工会工作只有围绕职工需
求， 才能确定工作内容， 只有
不断创新服务方式， 才能温暖
人心， 让工会工作更有效率。

通过媒体走进开发区总工
会 ， 我们欣喜地看到 ， 一年
来， 基层工会在学习贯彻市总

工会精神， 结合工作实践大胆
创新， 围绕区域特点， 摸索创
造出了一系列好的作法。 比如
双月沟通会、 “三三三” 工作
制和职工微课堂等等， 这些都
值得我们在未来的工作中继续
巩固和发展。 这些工作方法，

很值得我们学习和借鉴
2016年是深化改革发展的

一年， 开发区总工会在实践中
的创新， 也让我们看到了首都
工会人打造职工信赖的 “职工
之家” 的目标， 在服务基层促
提升上所作出的努力和贡献。

记记者者手手记记
工会创新让工作更有效率
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（上接14版）
为完善预警机制管理， 创新

沟通方式， 2014年2月开发区职
工服务 （帮扶） 中心正式建立与
企业 “双月沟通会” 制度， 并总
结了36字办会方针， 即： 双月举
行、双向沟通、双方合作；互通信
息、互报情况、互相帮助；联建平
台、 联动机制、 联手共赢。 双月
沟通会制度建立以来， 在化解劳
动争议方面取得了显著的成果。

在诺基亚关厂事件时， 双月
沟通会发挥了决定性作用 。 自
2014年7月份以来， 诺基亚开发
区厂区裁员6000余人， 占到北京
市全年裁员总人数的90%， 同时
此次裁员又横跨国庆、 APEC会
议、 元旦、 春节等重要时段， 影
响广、 人数多、 压力大、 敏感度
高， 处理不当极易形成社会不稳
定因素， 各级领导一直高度重视
并全程关注 。 2015年1月 12日 ，
市领导就第二阶段裁员一事做出
重要批示， 要求开发区成立专门
团队， 关注职工诉求， 依法督促
企业， 公正妥善处理。 开发区工
委、 管委会迅速落实领导批示精
神， 成立了由管委会主任梁胜任
组长， 工委副书记贲勇、 管委会
副主任王合生、 总工会主席张凤
民任副组长， 相关涉及部门为成
员单位的工作领导小组， 并确立
了 “三确保 ” 的工作原则 ， 即
“确保职工合法权益， 确保区域
稳定， 确保协商解决”， 要求诺
基亚裁员和关厂工作务必遵循上
述三个原则， 依法推进。 最终员
工均获得了高于法律规定的经济
补偿标准， 即N+2+年终奖。

此次裁员工作得以快速圆满
解决， 得益于市总的全程指导，
得益于开发区工委、 管委会领导
的高度重视， 得益于基层工会的
辛勤工作， 确保了整体裁员工作
平稳有序， 实现了企业生产不受
损、 职工利益不受损的目标。

2015年， 开发区多家企业发
生关厂、 裁员， 包括联合利华食
品北京第二分公司 、 三箭和众
鼎 、 汤姆逊 、 三洋 、 云电英纳
等 ,涉及职工近3000人 。 这些企
业关厂、 裁员的主要原因包括：
企业连年亏损， 经济效益不好；

非首都核心功能的调整； 产业转
移； 市场变化影响等。 随着这些
企业的调整， 劳动争议案件也随
之增多。 职工具体诉求为补偿金
金额、 社会保险、 住房公积金、
加班费、 工伤补偿、 三期女职工
保护等。

鉴于上述情况， 开发区职工
服务 （帮扶） 中心开展近10次双
月沟通会， 定期要求这些企业在
会上向中心和总工会汇报最新进
展情况。 2015年7月， 开发区职
工服务 （帮扶） 中心以工会动态
的形式向上级汇报这些企业的最
新情况， 并建议工委、 管委会领
导高度重视， 管委会相关部门要
加强服务、 跟踪指导。

2016年年初， 富士康由于生
产原因准备调整5个部门涉及职
工1000人左右。 收到信息后开发
区职工服务 （帮扶） 中心高度重
视， 为此进行了两次专题双月沟
通会， 参会人员除了中心及富士
康工会工作人员， 还请其总经理
和人事负责人参会， 听取劳资双
方意见， 并记录。 企业给职工三
个选择： 去廊坊支援、 继续留在
北京富士康、 协商解除劳动合同
（补偿方案N+2）。 目前已有400
人签署了协商解除协议， 其余的
人员去往廊坊和北京富士康的其
他生产线。 双月沟通会， 又一次
发挥了神奇的作用。

2016年， 开发区已成功召开
10次双月沟通会， 共有70多家企
业的220名人力资源经理、 工会
主席和工会委员参加。 从源头上
做好预防工作， 该制度的三大特
点为 “集中普法、 个体定制、 应
急平息”。 在每次会议中开发区
职工服务 （帮扶） 中心充分运用
这三大特点， 以问题为导向解决
开发区三大重点问题， 一是解决
了三洋2000名职工的疏散问题 ，
二是解决了博士力士乐二厂被收
购300名职工后续安置问题， 三
是平息了楼氏电子350人停、 罢
工事件。

中心自2014年开始实施双月
沟通会制度以来， 近三年来共受
理劳动争议 1418件 ， 结案 1286
件 、 结案率90%、 调成案件909
件、 调解成功率70 %、 履行金额

2043.15万元 ； 共处理集体争议
案件72件， 涉及职工4757人。

一个个数据表明， 开发区总
工会双月沟通会的创新， 成为了
劳动争议调解的利器。

点对点服务
———职工一年四季都有

钱赚

“夏季在自己工厂做雪糕 ，
冬季到卡夫做饼干， 这样就不闲
了， 冬季也能赚很多钱。” 最近，
联合利华的职工小王喜滋滋的。
以前， 小王在联合利华工作时，
总犯愁冬季工作量不满， 拿的工
资低， 总是梦想着每个月都有钱
赚， 如今， 小王的梦想实现了，
冬季也有活干了， 挣的钱多了，
人也精神起来。

一年四季都不闲， 有钱赚 ，
这是普通一线职工的 “梦想 ”。
职工梦想的实现， 得归功于开发
区总工会工作创新了一种机制，
叫做点对点服务。

点对点服务是工会工作精准
服务的一个方面。 “联合利华职
工夏季在自家工厂做雪糕， 冬季
到卡夫做饼干， 就是工会与企业
在交流时了解到的。” 北京经济
技术开发区企业协会人力资源企
业分会会长王卫凯说。

工会在沟通会中了解了企业
的生产经营情况， 联合利华主要
生产雪糕， 产销高峰是夏季， 而
到冬天雪糕产销都不好， 因此职
工拿不了绩效工资， 只能拿基本
工资 ， 但企业不能因此裁掉职

工。 而卡夫生产饼干， 到冬天是
旺季， 人手又很紧张， 到夏季相
对清闲。 考虑到两家企业都是食
品生产企业， 都需要同样标准的
健康证 ， 因此两家职工可以互
用。 两家企业的用工特点恰好能
够互补， 于是工会牵线搭桥， 促
成了两家的好事， 在各自闲暇时
向对方派出职工。 今年冬天， 联
合利华在冬季向卡夫输送了70余
名职工。

“帮助两家企业相互用工 ，
这是工会工作的一个创新。” 王
卫凯说。

在点对点服务中， 开发区总
工会还探索了 “维权+服务” 的
工作模式， 劳动维权结束、 就业
服务紧随， 专门成立了职工转岗
对接协调平台， 彻底解决失业员
工的后顾之忧， 真正做到 “服务
好职工最后一公里”。

针对诺基亚大批裁员， 区总
工会专门整合区内企业资源， 组
织了两场大型专项招聘会， 搭建
起供需双方的对接平台。 第一场
招聘会由于应聘职工意愿强烈、
招聘企业需求大， 由最初计划安
排的1天变为了4天， 第二场招聘
会一上午就有600余名员工参加。
两场招聘会共发布招聘岗位735
个， 职位1292个， 接待咨询1385
人次， 面试528人次， 收取简历
1037份 ， 共571名职工初步达成
了录用意向， 切实的帮助了一些
职工解决了再就业问题， 同时也
帮助了参会对口企业招聘到了急
需的高端技术成熟人才， 节省了
他们对专业技术类员工的就业培
训成本。

“三三三” 工作法
———劳动争议全部解决

在基层

“开发区已经建会的企业中，
劳动争议全部解决在基层！ 这在
全市也是少有的 。” 在采访中 ，
开发区总工会常务副主席李怀亭
告诉记者， 这个成绩和区总工会
在积极探索维权之道总结出的
“三三三” 工作法是分不开的。

“三三三” 工作法， 是开发
区总工会在工会工作中探索出的
一项创新， 在双月沟通会中诞生
的， 即 “三个提早、 三个公心、
三个依靠”， 提早发现、 提早介
入、 提早处置； 公心对企业、 公
心对员工、 公心对自己； 依靠法
律法规、 依靠基层工会、 依靠党
政力量。

“三三三” 工作法的根本目
的， 是为了有效厘清各级工会组
织和会员在劳动争议中的责任，
积极稳妥地做好调解工作。

运用 “三三三” 工作法进行
劳动争议调解， 开发区总工会帮
扶中心调解员王红璐还是很有感
触的。

让王红璐记忆深刻的是2014
年-2015年诺基亚厂区关闭的裁
员调解。 “我认为， 是不是合理
的诉求 ， 并不完全以法律来界
定。” 王红璐说。

王红璐认为， 首先要对职工
付出真情实感， 就是将心比心地
拿职工当自己的家人和亲人一
样， 帮他们出主意想办法， 这样
职工们才会相信工会。 其实， 调
解员情感付出的背后， 依然是政
策的依托。

王红璐告诉记者， 诺基亚的
职工们大多来自国企， 又多年受
诺基亚企业文化的熏陶， 其实他
们的个人素质都很高， 工作应该
是好做， 只是当时更多的人无法
接受现实。 所以， 作为调解员，
她首先从情感上和政策上帮着大
家讲清， 面对这样一个无法改变
的事实 ， 大家就必须勇敢地接
受， “是金子在哪都发光”， 重
新接受人生的挑战。

工会如亲人一样的做法， 让
职工们感动了， 理解了。 很多职
工都签下了协商解除劳动合同的
协议。

“三三三” 工作法让问题不
出厂 ， 开发区已经建会的企业
中， 劳动争议全部解决在基层。
“三三三” 工作法也得到了同仁
的认可， 在去年全国新区、 开发
区工会工作论坛上获得二等奖。

这些年， 受大形势影响， 开
发区也有不少企业发生了劳动争
议 ， 开发区总工会坚持 “三三
三” 工作法有条不紊地开展调解
工作， 较好地化解了以诺基亚为
代表的劳动争议问题， 没有发生
一起已建工会企业围堵政府的不
稳定案件。

为最美劳动者点赞


